

# LA CORRESPONDENCIA

Diario de la mañana  
Director y Propietario, MATEO F. FOURNIER.

AÑO I

SAN JOSE, MIÉRCOLES 22 DE ABRIL DE 1896

NUM 166

## PAGÉS HERMANOS

Gran surtido de Abarrotes.

VENTAS AL POR MAYOR Y AL DETAL.

La continua renovación de surtido que se verifica en este establecimiento, hace que siempre se tengan artículos frescos y de buena calidad.

En materia de vinos, cerveza y licores extranjeros, hay lo suficiente para complacer, desde el más delicado, hasta el más vulgar de los gustos,

### El famoso estomacal

### QUINQUINA DUBONET

en embases de varios tamaños y precios;

Portamonedas y otros objetos de plata fina española.

Gran surtido de magníficos Quesos y Confituras:

PRECIOS SIN COMPETENCIA

### Consulado de España en Costa Rica

Este Consulado hace saber á los súbditos españoles residentes en la República de Costa Rica la obligación en q' se hallan de inscribirse en el mismo ó de renovar la cédula de nacionalidad, advirtiendo que, según dispone el artículo 8º del vigente Reglamento de nacionalidad, no se atenderá á los españoles que carezcan de ella.

San José de C.R. 30 de Enero de 1896

Luis T. Acevedo

## ANALISIS DE VINOS

Srs.

Batalla y Fernández.

El resultado del análisis practicado en los vinos enviados por U.s. el 3 del corriente que venian marcadas con los números 102 y 103 y á los cuales les corresponden los números 105 y 106 de este Instituto, ha sido el siguiente:

102 Priorato Seco 106

Gravedad específica 099002

„ alcohol 098164

Estracto indirecto 1,900 0/0

directo 1.984 0/0

„ extracto 100764

Alcohol 11'92 0/0 P 14.74 0/0 Vol.—14.55 P—

Ácido libre 0.532 0/0

Ceniza 0.197 0/0

Reacción Ácida  
Son déjados pero no son nocivos á la salud.

103 Valdepeñas 105

0,98998

09,7888

2.550 0/0

2.940 0/0

1,010208

17.92 Vol.

499 0/0

821 0/0

Ácida

De U.s. etc. S. S.  
(C. Gentel)

D. B.  
D. E. Echeverría  
Editor

## "LA UNIVERSAL"

VINATERÍA, PULPERÍA Y CANTINA.

DE  
ENRIQUE BADIA

Calle 18 Norte, Número 78.

Frente al Mercado.

(Bajos de la casa de don Rafael Dengo)

Especialidad en vinos, licores y cervezas.

Vino tinto, seco, para mesa, Barriles de 100 botellas (garantizadas) \$ 35  
Gran surtido de vinos finos de Jeréz de las acreditadas Bodegas de

Mannel Fernández José M. de Morales

Gutierrez Hermanos P. Diaz Lopez & C°

E. Boorques Pedro Domecq

Carmona & Lopez Molina & C°

Gonzalez, Byass & C°

Jeréz—Amontillado—Moscate—Manzanilla—Oporto—Madera

—Pedro Ximenes—etc, etc.

Anís del Andaluz—Chinenón—Aguardiente seco triple enté

Cognac Francés y Español superior.

Depósito General de Calicida Escrivá—Agua Rubinat Cóndal

Vino Escrivá (yodo - tónico - fosfatado)

## EMPRESA DE TRASPORTES

y Caballeriza de

MANUEL HERNÁNDEZ INFANTE.

En el antiguo local de la empresa de don José Feo, en el alto de Cuesta de Moras se haya establecida esta nueva empresa, la cual cuenta con suficientes carros y camiones para el acarreo de toda clase de objetos.

Ofrece toda honestidad y esmero en sus servicios, que está dispuesto á prestar á todas horas del día y de la noche.

Manuel Hernández Infante.

## Elegancia y Buen Gusto.

Con placer tengo la honra de ofrecer mis servicios como costurera y modista

Para el efecto del buen gusto y d' la obra que deseen las personas decen-tes que me ocupen, se exhibirán en el taller los figurines d' las últimas modas de Europa.

Habrá como garantía: esmero; exactitud y todo á contentamiento de los clientes.

Precios modestos y equitativos.

Se me encuentra en casa de Don Félix Lopez, sito en la Soledad

Elvira Portuguez

## En el Taller de encuadernaciones

— DE —  
Antonio Padrón

CALLE 19 N° 69 NORTE.

Se imprimen tarjetas de visita y  
se compran novelas usadas ó incompletas.

## Empresa de Trasportes

de Ciriaco Zamora

Creates con carretas, carrores y en Wagon comedo para conducir muebles. Puede hacerse cargo del trasporte de mercancías. Se le envía marítimamente a Adm. Central.

## EL DIARIO DE LA MÉJICO

DIARIO DE LA MÉJICO

Circulación diaria, con excepción de los días siguientes á festivo.

Valor de suscripción mensual \$ 1.00

Pago adelantado.

Inserciones de interés general, gratis.

Avisos é inserciones de interés particular, precios convencionales.

Los originales y toda correspondencia deberá remitirse al Director.

No se devolverá ningún original, cuando publicación fuere denegada por la Redacción.

El Director, — Mates F. Fournier.

Oficina: Avenida 4<sup>a</sup> | Apartado de correos n° 336—Oeste | n° 421

ABRIL tiene 30 días.

MÍER. 22.—San Sotero y san Cayo, papas, mártires, santos Teodoro, Leonidas y Apeles.

## LA CORRESPONDENCIA

## FERRO-CARRIL

Comienza á suceder ya con el ferro-carril de Costa Rica, algo de lo que nos temíamos en nuestro editorial del número 336.—Apenas han comenzado las lluvias y ya ha habido varios derrumbes que impedirán el libre tránsito de los trenes por algunos días.

Aun á riesgo de ser machacones y de parecer pesados, vamos á insistir en lo que en aquella ocasión dijimos. La vía á Limón se encuentra en un estado poco á propósito para inspirar confianza y seguridad y es menester realizar en ella trabajos de importancia, si queremos evitar esta serie de derrumbes; que si hasta la fecha, por dicha, no han oca-sionado desgracias personales, pueden más tarde dar lugar á una catástrofe que llené de duelo á la nación. La sola posibilidad de que un tren fuera aplastado por un hundimiento de la montaña, ó lanzado á un abismo de los que la vía bordea, debiera bastar para tomar una medida seria, que en lo posible evite tan frecuentes derrumbes.

De lo contrario, no solamente estaremos siempre con el alma en un hilo, temiendo una desgracia, sino que no tendremos ferrocarril más que durante la estación seca, es decir, un ferro-carril de verano.

Urge, pues, tomar sobre punto de tanta importancia una determinación eficaz, que nos ponga á cubierto de tantas eventualidades.

Y antes de terminar, manifestaremos nuestra esperanza de que no se interrumpa el servicio postal con el Atlántico. Creemos que la empresa del ferrocarril y el señor Director general

de correos pondrán de su parte todo lo posible para evitar una interrupción como la que no ha mucho, nos tuvo un largo espacio de tiempo incomunicados con Limón.

## CONCRETÉMOS

"La Prensa Libre" de ayer, trata de contestar un editorial nuestro del domingo, en que desmentiamos cruezares que el colega atribuye al General Weyler y al mismo tiempo afirmanos que la comparsa de zánganos que á sí mismos se dan el pomposo título de *gobierno de Cuba*, no están en Cubitas, ni en ninguna parte, sino que andan á salto de mata y sin tener un momento de reposo.

El colega trata de desvirtuar lo dicho por nosotros y para eso apela á diluir la cuestión en un mar de palabras que nada dicen con respecto al particular.

Nosotros hemos afirmado que es falso el relato de las cruezares que al General Weyler se le atribuyen y no es contestación, decir que aquel caudillo quisiera prender á todos los insurrectos y quedar triunfante y glorioso, cortándoles la cabeza. Esas palabras son simplemente eso; palabras que nada dicen en contra de nuestro aserto.

El colega afirma que Cubitas es *lugar muy importante* de la Isla de Cuba y nosotros le declinamos que no es importante ni poco, ni mucho y que ni allí ni en ninguna parte está ese pretendido *gobierno cubano*, porque anochece y no amanece, porque en cuanto huele la proximidad de una columna española, apela á talones y pone pies en polvorienta, porque sus miembros son tan modestos y prudentes que rehuyen el encuentro con el enemigo y prefieren imitar al Judío Errante, antes que exponer sus preciosas vidas á las balas contrarias.

No nos convence, pues, el colega con su réplica y como despedida queremos hacerle una indicación. Desde hace mucho tiempo tiene "La Prensa Libre" gran interés en saber el color político de "La Correspondencia" y en este mismo suelo que contestamos, vuelve á demostrar su curiosidad. Pues, caro colega, nosotros no tenemos obligación ninguna de hacer saber á nadie cual es nuestro color político, eso aparte de que podemos no tenerlo, que al fin y al cabo, más vale no tener ninguno, que tenerlo malo como le sucede á "La Prensa Libre".

## Tiquis Miquis

"La Prensa Libre" del sábado, dio la noticia de que en New York se ha recibido un aviso que dice que el General Weyler piensa atacar á Cubitas,

capital de la República cubana, situada en la cima de las montañas del Camagüey y que la idea del ataque ha sido aconsejada por el señor Dupuy de Lome, el cual recomienda á la vez el mayor secreto y cuidado en las operaciones, para que no fracase el proyectado ataque".

El Gobierno español—agrega "La Prensa Libre"—"tiene estacionados en Cubitas, desde hace seis meses, 6000 hombres."

La noticia, como se ve, no puede ser ya más bien meditada por el General Weyler, pues ni siquiera en la aclimatación de los soldados ha dejado de pensar.

Y después dirá "La Prensa Libre" que el General Weyler no tiene sentimientos humanitarios!

"Cubitas—según dice "La Prensa Libre"—es parte muy importante de la Isla, no solo porque es la capital de la República, sino porque es el depósito principal y el lugar de manufacturas de los cubanos.—El Ministro Dupuy, que muchas veces ha negado que los insurrectos tuvieran residencia permanente, es él que ha urdido esta gran idea."

Hasta aquí, lo extraño de la noticia es que los laborantes sepan los secretos del Ministro español y no hayan sabido hasta ahora dónde estaba situada la capital de su república; porque si lo hubieran sabido, á ellos era á quien tocaba probar lo que "el Ministro muchas veces ha negado".

Por de pronto hemos sacado en claro que los insurrectos han colocado el pabellón de su república nada menos que en la cima de las montañas del Camagüey.

Como si dijéramos: en los cuernos de la luna.

Y que la capital, por revelación del señor Dupuy de Lome se sabe que está situada en Cubitas.

Pero nosotros creemos que está más bien en in—Cuba—ción.

Lo que no hemos podido averiguar es, como esos republicanos cubanos consienten que el Gobierno Español tenga estacionados por tanto tiempo esos 6,000 hombres, en la capital de su república.

Por eso, sin duda, "La Prensa Libre" ha titulado *En secreto el sueldo de que nos ocupamos*.

Para que nadie se entere.

Como lo habíamos pedido.

Antier se recibió un cablegrama de Tampa que da informes de la batalla más sangrienta de toda la revolución".

Siempre el último baile es el mejor.

Por eso para los fabricantes de noticias en Tampa, la última batalla es siempre la más sangrienta.

"Las fuerzas españolas al mando del coronel Linares sufrieron terrible derrota á manos de Maceo. Segundo los informes españoles, las fuerzas del coronel Linares eran mil quinientos hombres de los cuales murieron cuatrocientos cincuenta, y quinientos heridos, dice el despacho.

No dice el cablegrama cuántos fueron los contusos, ni cuantos los prisioneros; pero nosotros, también por informes privados, hemos sabido, que los primeros ascendieron á trescientos cin-

cuenta y los segundos á ciento veinte y nueve. Solamente escapó de las manos de los insurrectos el coronel Linares.

Que después de todo fué su mayor desgracia.

Porque si se hubiera dejado capturar por la compañía de mujeres cubanas, sería, á estas horas, envidiado hasta por el Sultán de Turquía con todo y la fama de su bárem.

Ni hubiera tampoco perdido un grado de su brillante carrera el antes Gral. Linares.

LA CORRESPONDENCIA en su *Última hora*, dijo ayer que no creía en lo dicho por la jeringuilla en el despacho de que nos ocupamos.

No tenemos, pues, que esforzarnos mucho para dudarlo; la mayor prueba de la falsedad del cablegrama, es que "El Diario" tampoco creyó en él, porque no sacó á relucir la consabida mapa.

A menos que no quisiera lucir las linternas de que hablamos ayer.

## Colaboración

## PROCESO

(Continúa.)

En la ciudad de San José, á las once de la mañana del día veintiuno de Noviembre de mil ochocientos noventa y dos. Presente el señor Francisco Mora Barrientos, fué impuesto de las penas del perjurio en lo criminal, y juramentado en forma, expuso llamarse como queda dicho, mayor de edad, soltero, jornalero y de este vecindario;

que no conoció á Manuel Rojas ni sabe si le comprenden las generales de ley con él ni tiene interés en este asunto. Preguntado para que diga lo que sepa con relación á la cita que le resulta ó mejor dicho lo que sepa con relación al hecho que se trata de averiguar, contestó:

Del hecho principal que motiva esta sumaria nada me consta. El lunératorce del presente mes supo que habían matado á un hombre llamado Manuel Rojas, á quien no recuerdo haber conocido, y que le habían dado muerte en la hacienda de don Francisco Montalegre, en San Pedro del Mojón de esta ciudad.

El domingo trece del mes en curso, estuve en la taquilla de José María Alcázar, en unión de Domingo Montero que andaba conmigo é Irineo Castro que también se encontraba allí tocando guitarra. Permanecimos en la taquilla indicada como hasta las diez de la noche, hora en que nos dirigimos para esta ciudad Domingo Montero y yo. La taquilla está situada en la línea del Ferrocarril de esta ciudad, tomando el camino para San Pedro. Yo no viví viendo para acá, ninguna persona ebria ni gente maliciosa. En la taquilla en cuestión había muchas personas á quien yo no conozco. Leída que le fué su declaración la ratificó y no firma por no saber.—Demetrio Sanabria.—Juan T. Guevara, Srio.

Seguidamente presente el señor Venancio Batista, fué impuesto de las penas del perjurio en lo criminal y juramentado en forma, expuso llamarse como queda dicho, mayor de edad, sol-

terio y vecino de San Pedro del Mojón de esta ciudad; que conoció á Manuel Rojas, sin generales de ley con él y sin interés en este asunto. Preguntada para que diga lo que sépa con relación al caso que le resulta en las declaraciones anteriores, contestó:

Ciertamente estuve el domingo trece del mes en curso, como á las nueve y media de la noche, en enjón de Domingo Montero, Francisco Mora Barrientos, Clodomiro Alvarado, Tobías Torres y Juan Vicente Escalante. Estuve en la taquilla como hasta las diez de la noche, y durante ese tiempo no vi por allí á Manuel Rojas. Después de que salí de la taquilla en referencia, me dirigía para San Pedro donde tengo mi casa de habitación, y en el camino fuí asaltado por unos negros jamaiqueños, cuatro, que uno de ellos se me tiró encima agarrándome del cuerpo, otro de las piernas y otro de ellos registrándome las bolsas, y me sacó un billete de dos pesos y un pagaré por valor de setenta pesos, firmado por Francisco Alvarado á favor de Santiago Méndez y que yo también había firmado como testigo y lo tenía en mi poder por recomendación del señor Méndez. Al día siguiente de lo que antes he relacionado, supe que habían asesinado á Manuel Rojas en la hacienda de don Francisco Montealegre; pero no sé ni he oido decir quién lo matara. Leída que le fué su declaración la ratificó y firma.—Demetrio Sanabria.—Venancio Batista.—Juan T. Guevara, Srio.

A continuación presente la señora Domitila Portugués Villalta, fué interpuesta de las penas del perjurio en lo criminal y juramentada en forma, expresó llamarse como queda dicho, mayor de edad, casada, de oficios domésticos y vecina de San Pedro del Mojón de esta ciudad; que conoció á Manuel Rojas, sin generales de ley con él y sin interés en este asunto. Preguntada para que diga lo que sépa con relación al hecho que se trata de averiguar, contestó: lo único que sé sobre el hecho que motiva esta causa, es que el lunes catorce del mes en curso, con noticia de que habían matado á Manuel Rojas en la hacienda de don Francisco Montealegre, me dirigí á ver á Rojas á la hacienda, y en el piso alto lo encontré tendido ya muerto. Allí había muchas personas, entre ellas una viejecita á quien sólo conozco de vista, que vive en la hacienda de don Carlos Volio, que me llamó la atención para que vierá á Rojas que abría los ojos y á la vez echaba sangre por la nuca y como que le salía de la cabeza en momentos en que allí llegaban José Fernández y Jerónimo Chinchilla, quienes se retiraron maliciosos cuando la misma viejecita me decía que aquel muerto estaba pidiendo justicia porque abría los ojos y echaba sangre. Pocos momentos me retiré y no supe más. Leída que le fué su declaración la ratificó y no firma por no saber.—Demetrio Sanabria.—Juan T. Guevara, Srio.

[Continuará.]

## Por Cabilo

HABANA, 19.

Se susurra aquí que el Capitán General Weyler se retirará del mundo dentro de dos meses. Se dice que su

amor propio ha sido profundamente herido por una expresión de Cánovas del Castillo, quien refiriéndose á Weyler dijo: "Creí que habíamos enviado un Capitán General á Cuba, pero resultó que es meramente un corresponsal de guerra. La delegación suplicó que el Gobierno suspenda toda acción en las Cortes respecto al cobro del dinero que se debe. Weyler manifestó su intención de considerarlo. Otra delegación le suplicó que se traslade la audiencia de Santa Clara á Cienfuegos; Weyler manifestó que tendría gusto en hacerlo, pues Santa Clara es ciudad de los rebeldes; hay solamente dos ciudades en Cuba leales á la causa española, las cuales son la Habana y Cienfuegos. Todos los días se reciben informes de las barbaridades cometidas por los españoles. Narciso López, nativo de los Estados Unidos, que estaba sirviendo de guía cerca de Magamagua provincia de Santa Clara, fué capturado por una compañía de tropa española al mando del Coronel Estruch, mostró su pasaporte manifestando que era ciudadano americano, sin embargo fué fusilado inmediatamente. Se encontraban ayer 8 cadáveres colgados del puente de Santa Eulalia. Hubo encuentro ayer cerca de Rodrigo, provincia de Santa Clara, entre el batallón Luzón al mando de Elevela y una banda de facciosos al mando de Penen, murieron 21 rebeldes y 57 españoles, incluyendo tres oficiales; además de éstos los españoles tuvieron 34 heridos, incluyendo cinco oficiales.

LONDRES, 19.

El Gobierno Español ha enviado á éste un agente para contratar una enorme cantidad de acero, para aumentar las defensas de las costas. Se dice que el ministro de la Marina española está preparando un presupuesto de 35.000.000 de francos para poner en práctica este proyecto colosal. El presupuesto del mismo asciende á 20.000.000 de francos; ambos presupuestos serán presentados á las Cortes dentro de poco tiempo.

## Inserciones

### Belligerancia contra belligerancia

6

Yankees, indios y cubanos

Telegrafian de Nueva York que los indios de Pulaxa se han sublevado, y que ha habido combates para ver de pacificarlos.

El *Heraldo* propone con este motivo que, como asunto presente, se ponga á discusión en las futuras Cortes, el del reconocimiento de la belligerancia á favor de estos simpáticos indios de Pulaxa.

*La Ilustración Española y Americana* dedica buena parte de su último número al conflicto entre España y los Estados Unidos, uno de los artículos que publica, debido á la pluma del Sr. Novo y Colson, suministra datos para el futuro debate, si los diputados se deciden á emprenderlo. Versa el artículo sobre cómo tratan los yankees á los indios naturales del país, y aporta los siguientes datos, que serán vistos con interés por nuestros lectores:

"Antiguamente formalizan los chero-

bis una confederación poderosa. Habitaban un gran territorio entre los Estados de Georgia, Alabama, Mississippi y Tennessee."

Al verse cercados por los establecimientos yankees, dieron de ellos la idea de civilizarse, y, firmes en este propósito, cultivaron las tierras, fundaron escuelas, inventaron un alfabeto para escribir su idioma y hasta crearon un periódico.

Pero el Estado de Georgia, lejos de ayudarles en tan noble empresa, comprendió que si desarrollaban más su civilización, les sería difícil arrebatarles su territorio y obligarles á huir. Así, pues, comenzó áquel Estado declarándose dueño de cuanto poseían los indios, y lo rifaron por parcelas; y á las protestas de los misioneros contra este mandato, contestó el poder ejecutivo metiéndolos en prisiones y manteniéndolos encarcelados muchos meses, y á vez que invadían todas las propiedades de los cherokis.

El Gobierno de los Estados Unidos reprendió por su injusticia al Estado de Georgia; pero en vista de la resistencia que éste oponía, se abstuvo de nueva ingobernabilidad y consejos.

Los cherokis entonces elevaron al Congreso norteamericano una exposición, modelo de sentimientos nobles y de lógica irrefutable, de la cual extractaremos este párrafo:

"Nuestros padres y los vuestros se dieron la mano de amigos, y vivieron en paz. Todo lo que el blanco pedía para satisfacer sus necesidades, el indio se apresuró á concedérselo: el indio era entonces el amo, y el blanco el suplicante: hoy ocurre lo contrario: de tantas tribus numerosas como cubrían la superficie de los que vosotros llamáis los Estados Unidos, apenas quedan algunas á quienes el desastre universal ha perdonado. Las tribus del Norte, cuyo poder en otro tiempo las hizo tan famosas, casi han desaparecido. Somos los últimos de nuestra raza: ¿es preciso que muramos también nosotros?

"Desde tiempo inmemorial nuestro Padre común, que está en el Cielo, dió á nuestros antepasados la tierra en que habitamos, y nuestros abuelos nos la han transmitido como herencia. La hemos conservado con respeto, porque contiene sus cenizas. Permitidnos que os preguntemos humildemente qué mejor derecho pueda tener un pueblo ó un país, que el derecho de herencia y la posesión inmemorial. El Estado de Georgia y el Presidente de los Estados Unidos suponen hoy que hemos perdido ese derecho. ¿Por qué? ¿Qué crimen hemos perpetrado que pueda privarnos de nuestra patria?"

Este noble lenguaje fué desoído.—

El Congreso opinó que la jurada y los tratados anteriores no eran más que palabras vacías y vacíos de sentido: la maldad y la fuerza, principios ultrajantes y tóxicos que en ningún caso pueden parangonarse con la utilidad de un Estado. Y así, creyendo proceder con generosidad, el gobierno propuso á los cherokis trasladarlos, por su cuenta al territorio inculto del Arkansas, dónde podrían volver á la vida salvaje.

Lo mismo que la Georgia con los cherokis, hizo el Alabama con los indios creeks, que en número de 20.000, deseaban civilizarse: fueron rechazados de su país e impelidos á comarcas desiertas.

Respecto á los procedimientos que en ocasiones han empleado los yankees, guerreando con los indios, dudamos de que hayan tenido igual, por lo crueles, en épocas civilizadas.

"La suerte del bravo jefe Tecumseh—dice un autor inglés—reclama lágrimas de simpatía.—Después de realizar los mayores actos de heroico valor, cayó, y fué hallado por los americanos, quienes lo desollaron, le llenaron la piel de paja y la condujeron como un trofeo.—Si esta muestra de barbarie no fuera suficiente para horrorizar, podemos añadir que por aquél tiempo, habiendo obtenido los americanos algunas ventajas sobre los indios del Oeste, les obligaron á entregarles á su jefe supremo, y lo condenaron á ser quemado vivo."

La inhumana oposición de los yankees á que los indios se civilizaran, no tiene por fundamento el creerlos incapaces de progreso y moralización, pues aún quedan para desmentirlos esos desgraciados indios cherokis que fueron arrojados á los incultos territorios de Arkansas. En aquella patria nueva, con sólo la iniciación recibida, persistieron en el camino del adelanto, hasta el punto que hoy forman un Estado cuyo gobierno se rige por una Constitución; tiene Senado y Cámara baja; posee rentas, y en su capital, Ockmuggee, han fundado un asilo de huérfanos, escuelas numerosas, imprimen periódicos y libros, y se casan con una sola mujer."

Con estos datos á la vista, es cosa de preguntar si, más que el reconocimiento de belligerantes á favor de los indios de Pulaxa, no convendría discutir la oportunidad de anunciar al gobierno de Washington el envío de una comisión encargada de estudiar la manera como han tratado y tratan á sus súbditos los Estados Unidos. Para que invoquen un poco menos las leyes de la humanidad y de la justicia, al enterarse en la conducta de naciones que nunca han faltado á estas leyes.

[De *El Imparcial* de Madrid.]

## ZAPATERIA ESPAÑOLA

7 avenida este

El dueño de este acreditado establecimiento ofrece al público en general rebaja de precios en todas clases de calzado existentes en dicha Zapatería.

MANUEL ESCORRIOLA

## BUENA OCASIÓN

Se vende una casa nueva, cómoda para una regular familia, tiene un cuarto de manzana de terreno en buen estado. Está situada como á 300 varas de la avenida Central, por el lado del Mojón. Para precio y condiciones, en esta Imprenta informarán.

# TIENDA GORGONI

de

## HERMANO HERMANOS

Han recibido un gran surtido de artículos de fantasía para señoras.  
Perfumería de todas clases.

### Para Hombres

Un completo surtido de ropa hecha.  
Corbatas de lo más bueno y elegante.  
Pañuelos, & &.  
Nueva remesa de los  
Famosos Carrillitos  
que no tienen rival en el Mercado.

## BOTELLEARIO ESPAÑOLA

DE  
LUIS ARCE

ofrece á su numerosa clientela y al público en general, la mejor calidad de vinos, á precios muy baratos.

Cantina bien surtida

## CÉDULAS HIPOTECARIAS

Se ha extraviado una serie numerada de 1 á 40 de CÉDULAS HIPOTECARIAS de á \$ 100 cada una sobre la finca inscrita en el Registro de la Propiedad con el N° 19.909, en el tomo 307, folio 78, partido de Alajuela.

Dichas Cédulas están firmadas en blanco por Enrique y Ricardo Roig.

Se dará una gratificación á la persona que las presente ó dé razón de ella en la oficina de este Diario.

## Gran baratillo

Sólo por 15 días se venderán las existencias de la tienda del que suscribe.

Aprovechar la ocasión

LUIS ARCE

También se venderán á precios muy baratos la estantería, mostradores y urnas.

## La Pulperia del Norte

DE

RICARDO PRADA

Gran surtido de licores y artículos de pulperia de todas clases y precios que pueda desear el comprador.

TODO BUENO Y BARATO

ENQUINA SUDESTE, EN LA CALLE CENTRAL Y

(Avenida 4a.)

## HACIENDA PINS

PRECIOS CORRIENTES DE ESTA CASA

VINO Tinto	\$ 0.50	VINO Jerez	\$ 1.00
„ Priorato	„ 0.55	„ seco	„ 1.25
„ Valdepeñas	„ 0.60	„ amontillado	„ 1.50
„ Oporto	„ 0.65	„ Málaga oscuro	„ 1.25
„ „ superior	„ 0.90	„ dulce	„ 1.50
„ Angélica	„ 0.90	„ Madera	„ 1.00
„ Moscatel	„ 0.90	„ Manzanilla	„ 2.00
Vinagre superior	„ 0.50	Aceite de olivas	„ 1.00
Cerveza Wm. J. Lemp St. Louis. E. U. á 40 Cts. botella.			

## HOTEL

### Internacional

Avenida 6 ½  
Cuartos cómodos y elegantes.

Mesa exquisita y servicio esplendido.

Precios medios.

Teléfono n° 81.

PROPIETARIO

G. GIULIANI

### ADVERTENCIA

Todo el que reciba el primer ejemplar de LA CORRESPONDENCIA y no lo devuelva al Taller de Encuadernación del señor Padron, frente a la Plaza de Armas o a nuestra casilla del correo n° 421, será contado como suscriptor.

## MIERLES

Siempre se pagan los mejores precios por muebles usados en casa de

B. Cherry

## FÁBRICA

La Fábrica de jabones de Q.C.B., la más antigua y acreditada;

se vende

en buenas condiciones.

Leocadia M. de Gil.

## Semillas frescas

### Hortaliza

Tabaco francés

EN  
"La Giralda" de Tomás SOLEY.

### Especias y Esencias

Vendo un solar esquinero situado en la Avenida Central, frente á la bella finca de don Mariano Montealegre,

ELOY TRUQUE

## LA LIRA IMPRENTA

Se hace toda clase de trabajos.  
Avenida 4º O 17336

## Permanentes

Para facilidad de nuestros favorecedores, todo lo concerniente á LA CORRESPONDENCIA, como suscripciones, avisos, inserciones; etc., será atendida en el Taller de Encuadernación del señor don Antonio Padrón, frente al Cuartel de Artillería.

## RAFAEL N. MEZA DENTISTA

Ofrece sus servicios en su casa de habitación, calle de la Estación, número 157.

Teléfono N° 196

## LA BORRASCA

En este establecimiento se hallan de venta las siguientes mercaderías:

Garbanzos frescos de sazón

Vino de Rioja superior

Salchichón de Vichy

Vino Jerez en cajas

Conservas de pescados

Fritas conservadas

Alpargatas de varias clases, para los bicicletas.

M. Martínez.

## PINTOR

### DE ORNAMENTACIÓN

El que suscribe ofrece al público sus servicios en lo siguiente:

Pintura de ornamentación de toda clase.

Composición de muebles usados dejándolos como nuevos.

Barnizada y charol de toda clase de objetos de madera.

Rótulos con toda clase de pintura.

Precios convencionales pero equitativos.

Exactitud y esmero en el trabajo.

JESÚS MARÍA CHAVES G.

DIRECCIÓN

Hotel Hispano-Americano, frente a mercado.

## Las Famosas

## RATONERAS

pedidas por la Municipalidad, han llegado otra vez a

## "LA MASCOTA"

EN DONDE SE VENDEN BARATÍSIMAS

# LA CORRESPONDENCIA

Diario de la mañana

Director y Propietario, MATEO F. FOURNIER.

AÑO I

SAN JOSE, JUEVES 23 DE ABRIL DE 1896.

Nº 167

## PAGÉS HERMANOS

Gran surtido de Abarrotes.

VENTAS AL POR MAYOR Y AL DETAL

La continua renovación de surtido que se verifica en este establecimiento, hace que siempre se tengan artículos frescos y de buena calidad.

En materia de vinos, cerveza y licores extranjeros, hay lo suficiente para complacer, desde el más delicado, hasta el más vulgar de los gustos,

### El famoso estomacal

### QUINQUINA DUBONET

en gambas de varios tamaños y precios.

Borbotones y otros objetos de plata fina española.

Gran surtido de magníficos Quesos y Conservas:

PRECIOS SIN COMPETENCIA

### Consulado de España en Costa Rica

Este Consulado hace saber á los súbditos españoles residentes en la República de Costa Rica la obligación en q' se hallan de inscribirse en el mismo ó de renovar la cédula de nacionalidad, advirtiendo que, según dispone el artículo 8º del vigente Reglamento de nacionalidad, no se atenderá á los españoles que carezcan de ella.

San José de C.R. 30 de Enero de 1896

Luis T. Acevedo

## ANALISIS DE VINOS

Srs.

Batalla y Fernandez.

El resultado del análisis practicado en los vinos enviados por U.s. el 3 del corriente que venían marcadas con los números 102 y 103 y á los cuales les corresponden los números 105 y 106 de este Instituto, ha sido el siguiente:

#### 102 Priorato Seco 106

Gravedad específica	099002	103 Valdepeñas 105	0,98998
" alcohol	098164	"	0,97888
Estracto indirecto	1,900 0/0	"	2.550 0/0
" directo	1,984 0/0	"	2.940 0/0
" estracto	100764	"	1,010208
Alcohol 11'92 0/0 P 14,74 0/0 Vol.—14.55 P—	17,92 Vol.		
Acido libre 0.532 0/0	"	499 0/0	
Ceniza 0.197 0/0	"	621 0/0	
Reacción Acida		Acida	

Son delgados pero no son nocivos á la salud.

De U.s. ato. S. S  
(f) C. Gentel.

Vº Bº

Echeverría  
Director

## "LA UNIVERSAL"

VINATERÍA, PULPERÍA Y CANTINA.

DE  
ENRIQUE BADIA

Calle 16 Norte, Número 78.

Frente al Mercado

(Bajos de la casa de don Rafael Dengo)

Especialidad en vinos, licores y cervezas.

Vino tinto, seco, para mesa, Barriles de 100 botellas (garantizados) \$ 35  
Gran surtido de vinos finos de Jeréz de las acreditadas Bodegas de

Manuel Fernández José M. de Morales

Gutiérrez Hermanos P. Díaz López &amp; Cº

E. Boquerón Pedro Domecq

Carmona &amp; Lopez Molina &amp; Cº

González, Byass &amp; Cº

Jeréz—Amonillado—Moscatel—Manzanilla—Oporto—Madera

—Pedro Ximenes—etc, etc.

Anís del Andaluz—Chinchón—Guardiense seco triple anís

Cognac Francés y Español superior

Depósito General de Calicida Escrivá—Agua Rubinat Condal  
Vino Escrivá (yodo - tónico - fosfatado)

## EMPRESA DE TRASPORTES

y Caballeriza de

MANUEL HERNÁNDEZ INFANTE.

En el antiguo local de la empresa de don José Feo, en el alto de Cuesta de Moras se haya establecida esta nueva empresa, la cual cuenta con suficientes carros y camiones para el acarreo de toda clase de objetos.

Ofrece toda honestidad y esmero en sus servicios, que está dispuesto á pres-  
tar á todas horas del día y de la noche.

Manuel Hernández Infante.

## Elegancia y Buen Gusto.

—oo—

Con placer tengo la honra de ofrecer mis servicios como costurera y modista.

Para el efecto del buen gusto y de la obra que deseen las personas decen-  
tes que me ocupen, se exhibirán en el taller los figurines de las últimas modas  
de Europa.

Habrá como garantía: esmero, exaetitud y todo á contentamiento de la-  
clientes.

Precios módicos y equitativos.

Se me encuentra en casa de Don Félix Lopez, sito en la Soledad

Elvira Portugués

## En el Taller de encuadernaciones

— DE —

Antonio Padrón

CALLE 19 Nº 69 NORTE.

Se imprimen tarjetas de visita y  
se compran novelas usadas ó incompletas.

## Empresa de Trasportes de Ciriaco Zamora

Cuenta con carretas, carretones y un Wagón comed. para sondas  
muebles. Puede hacerse cargo del trasporte de cuáles sea. Estación Sala encon-  
trar en la Adm. Central

## LA CORRESPONDENCIA

DIARIO DE LA MAÑANA

Circulación diaria, con excepción de los días siguientes á festivo.

Valor de suscripción mensual \$ 1.00

Pago adelantado.

Inserciones de interés general, gratis.

Avíos e inserciones de interés particular, precios convencionales.

Las originales y toda correspondencia deberá remitirse al Director.

No se devolverá ningún original, cuando su publicación fuere denegada por la Redacción.

El Director, — *Mateo F. Fournier.*

Mejia: Avenida 4<sup>a</sup> | Apartado de correos  
nº 336—Oeste | nro 421

ABRIL tiene 30 días.

JUEV. 23.—San Jorge y san Fortunato, mártires, santos Adalberto y Gerardo.

## LA CORRESPONDENCIA

## La insurrección cubana

Los insurrectos de Cuba van encontrándose apurados por los apremios que desde los Estados Unidos les hacen sus favorecedores y correligionarios y han puesto todo su empeño de algún tiempo á esta parte, en apoderarse de algún puerto ó población de mediana importancia que les permita aspirar, con algunos mayores visos de razón que hasta ahora, al reconocimiento de la suspirada beligerancia.

Prueba de esto es que se hayan aventurado á atacar dos veces en poco tiempo, á Sagua de Tánamo en el Departamento Oriental y á Batabanó, en la provincia de la Habana.

Lo mismo en una que en otra población, los insurrectos han visto frustrados sus propósitos. La defensa que las guarniciones y voluntarios hicieron, fueron brillantísimas y los rebeldes hubieron de retirarse sin lograr sus propósitos.

Al iniciarse la insurrección, el año pasado, intentaron atacar á Bayamo; pero el malogrado general Santocildes los atacó de tal modo, castigándoles tan fuerte, que quedaron escarmientados para rato.

El haberse atrevido ahora á probar fortuna en empeño que les ofrece tan escasas probabilidades de éxito, y la seguridad de perder mucha gente, demuestra á todas luces que desde los Estados Unidos se les han dirigido determinados apremios.

Parécenos, sin embargo, que con y sin tales apremios, los insurrectos se quedarán con las ganas y se apoderarán de un puerto ó población importante, la semana que no tenga jueves.

## ACEPTAMOS

Parece ser que "La Prensa Libre" se encuentra con mucha afición á discutir con nosotros. Sea enhorabuena; nosotros no rehuimos la discusión.

Ayer se extraña el colega de que nosotros no creamos en el disparatado cablegrama que, procedente de Tampa llegó hace días y en el cual se dice que fuerzas españolas, compuestas de mil quinientos hombres, fueron derrotadas por los rebeldes, con pérdida de 450 muertos y 500 heridos.

Dice "La Prensa Libre" que no tiene nada de extraña la noticia, toda vez que no es raro que una fuerza de mil y quinientos hombres tenga 450 bajas, y que dadas estas bajas, aun quedaban 1,050 soldados dispuestos á batirse. Esta contestación del colega, no puede atribuirse sino á refinada mala fe y deseo de falsear los hechos. Si dice que los muertos fueron 450 y los heridos 500, ¿dónde están esos 1,050 soldados que quedaban listos para el combate? ¿Y no es absurdo que en una acción haya un número de bajas tan crecido que alcance al 60 % de las fuerzas combatientes?

Es además muy chocante que las bajas sean en números redondos; 450 muertos y 500 heridos; ni uno más ni uno menos. ¿No es muy raro esto?

Y para terminar, repetimos que el hecho de estar fechado el cable en Tampa, agrega nuevos y fundados motivos para dudar de la veracidad de la noticia.

## Gacetillas

## Junta

La Sociedad Española de Beneficencia celebrará Junta general extraordinaria el domingo 19 del corriente á las 2 de la tarde, en el local que ocupa el Centro Español.

## Nacimiento

La esposa de nuestro amigo Dr. Ramón Rey, ha dado á luz un niño. Felicitamos con tal motivo al señor Rey.

## Luz eléctrica

El servicio de la luz eléctrica incandescente está peor cada vez. Con gran frecuencia el alumbrado se extingue, aparte de lo intermitente y poco cómoda que la luz resulta, por lo cual creemos que la empresa encargada de este servicio, debería procurar mejorarlo.

## Viajero

El señor don Manuel Escorriolá partirá en breve para Europa.

## Lluvias

El invierno se nos ha metido de rondón. Han caído ya varios aguaceros y de temer es que ya no volvamos á tener tiempo seco en muchos meses.

## Tiquis Miquis

*Patriotas de pega y paga* se titula un artículo que reproduce "La Prensa Libre" de ayer.

El artículo en referencia empieza así:

"Lejos de terciar el rifle y marchar como hombres á los campos de Cuba á sostener la *mala causa* de España, han puesto al servicio de ella la *sin hueso*."

"La Prensa Libre" que se hizo eco de su colega "La Estrella de Panamá", está en la obligación de contestarnos las siguientes preguntas:

¿Quién tiene la culpa de que las cosas sucedan así?

¿Quién ha mandado por toda la América gentes para que suelten en favor de su causa la *sin hueso*?

Nosotros, sépalos "La Prensa Libre", no hemos hecho otra cosa que defendernos de los cubanos de *pegas* y de los cubanos de *paga*.

Y que los españoles, saben hacer la guerra allá como allá y aquí como aquí.

No le ha gustado á "La Prensa Libre" el que nosotros hayamos puesto en duda la noticia que nos trasmitió el lunes la *jeringuilla*.

Dice que no hay motivo para no creer que un ejército compuesto de 1500 plazas tenga 450 bajas, porque siempre quedan 1,050 hombres dispuestos á pelear.

Tiene razón "La Prensa Libre" en cuanto á la resta, pero se le ha olvidado que además de los 450 muertos, hay 500 heridos, y que hasta el Jefe de la columna se vió en peligro de caer prisionero en manos de una compañía de mujeres.

Nosotros insistimos en que esa batalla ha de figurar en la Historia al lado de las de Colón y Taguasco.

Y en fin, después de todo  
Ya lo hemos de ver.

Pero si las noticias del lunes fueron buenas, las del martes son estupendas.

"Sússurrese que Weyler renunciará dentro de dos meses; se dice que tal cosa; la Delegación pidió esto; otra Delegación pidió lo otro; ya solo hay en Cuba dos ciudades leales á España, la Habana y Ciénfuegos; barbaridades por aquí; barbaridades por allí; y, lo que es peor, que el pobreclillo Narciso López, ciudadano norteamericano, por el simple delito de servir de guía á los insurrectos, fué fusilado.

¡Qué barbaridad!

¡Y qué irán á decir de esto los perros del monte San Bernardo!

## Por Cable

## HABANA, 20

Corren rumores aquí de que Antonio Maceo quiere rendirse, pero personas imparciales no lo creen. Se han recibido informes de que la banda de insurrectos al mando de Lacret, está enteramente desmoralizada. Se dice que Lacret se mantiene ebrio. De los 20 americanos que hace poco incorporaronse en las filas de la banda, cinco han muerto y el resto están enteramente disgustados. Alegan que han sido engañados, que no es guerra, que no han tenido ni una sola batalla con el enemigo, que viven en los fangos, sin vestidos y con malísima comida; y que Lacret no ha cumplido con su contrato.

## ZANZIBAR, 20

Vapores alemanes llenos de tropas alemanas, pasan por aquí diariamente en camino para Tanga, África Oriental alemana; se cree que se espera dificultad con los insurrectos al mando del jefe Barukozioz.

## LONDRES, 20

Según la Exchange Telegraph, Mr. Chamberlain, el secretario de las colonias, ha recibido noticias mejores de Bulawago, un tren de provisiones logró entrar á la ciudad; refuerzo de Mefeking avanza rápidamente al socorro de los sitiados.

## PARIS, 20

Según Le Temps, el discurso del trono será pronunciado á las Cortes españolas el once de Mayo. El Gobierno manifestará su completa satisfacción con la actitud de los Estados Unidos hacia Cuba. También anunciará la intención del Gobierno de conceder á Cuba más poder en la administración local, pero no concederá ni la autonomía ni la revisión de los derechos aduaneros.

## HABANA, 20

El Gral. Melguizo derrotó una banda de rebeldes en Jaruco, provincia de la Habana. Los insurrectos tuvieron 10 muertos; los españoles 6.—Hay muchos cañaverales incendiados en la provincia de la Habana y Matanzas; varios dueños de tiendas en Manzanillo han sido arrestados por haber dado fuego á sus establecimientos para ganar el seguro.

## LONDRES, 20

Anuncian de Venecia la muerte del Marqués Bath.

## Inserciones

## Un recuerdo histórico.

Dice La Correspondencia de España:

"Durante la anterior insurrección cubana, y cuando ésta se hallaba en su apogeo, ocurrió con los Estados Unidos un incidente muy digno de recordarse.

Era Ministro de Estado interino don Manuel Becerra, por haber salido á tomar aguas el que lo era en propiedad, don Manuel Silveira.

El ministro de los Estados Unidos señor Sickles, presentó en el ministerio de Estado una nota en la que se decía qué "Si España no abolía en un plazo

determinado la esclavitud en Cuba, el gobierno de Washington reconocería la beligerancia de los insurrectos cubanos.

La nota era algo escueta.

El señor Bacerra [contestó inmediatamente al señor Sickles, diciéndole:]

"El ministro de Estado de España es más abolicionista que el gobierno de los Estados Unidos, pero el gobierno español no admite imposiciones de nadie, y abolirá la esclavitud de Cuba cuando lo crea oportuno y conveniente."

"En consecuencia, le doy á usted veinticuatro horas de término para retirar la nota presentada, bien entendido que, si pasado ese plazo no la ha retirado, se le darán los pasaportes, y España declarará la guerra á los Estados Unidos."

Inmediatamente el señor Bacerra pidió que se celebrara Consejo de ministros, y ante él propuso que, para el caso de que el señor Sickles no retirase la nota que ofendía á España, el Gobierno debía ordenar en seguida se dirigiese la escuadra española á bombardear los puertos de la Unión.

"De aquí á dos meses—añadió el señor Bacerra—no sé lo que sucederá; si este caso llega, ya veremos lo que hemos de hacer; pero en este plazo tenemos tiempo para arrojar el comercio de los Estados Unidos, y estoy seguro de que, antes de que eso suceda, el gobierno de Washington pedirá la paz."

"El señor Topete [ministro de Marina] dijo:

"No tengo más que una condición que poner á lo propuesto, y es; que yo he de mandar la escuadra."

"—Y yo pido ir en ella—replicó el señor Bacerra—pues no me parece honrado proponer que otros corran riesgos, sin participar de ellos el que los propone."

No hubo necesidad de nada de esto; el señor Sickles retiró la nota antes de las veinticuatro horas.

[Del Diario de Matarré y la Comarca.]

### CHISPAS

Ya se ha cambiado el nombre de los tunantes;

En España se llaman beligerantes.

Comprendo que la gente esté indignada de Sherman y Morgan con la pitada, y que suenen de Pinto á Castrodiáles los gritos de costumbre en casos tales, aunque es sabido que del dicho al hecho media un mar muy profundo y nada

festrecho. En cuanto á los desplantes y bravatas de esos filibusteros, vulgo ratas, que creyéndolas débiles y chicos quieren meter en casa los hocicos, hay que tomar á risa su osadía, y á saber yo castrar les cantaría.....—desprecio vuestras bras y rencores pues no sois más que cuatro señadores.

Anda, ve y dile á Maceo que por mucho que presuma, ni gallito tiene espaldones y los sayos sólo puma.

Aunque la fortuna perdió contra nosotros se encienda, responda por saber la España á la guerra con la guerra.

De Cuba la fértil tierra madre tiene á quien borrar, y nuestra se ha de borrar, aunque alguien diga que no. ¡Qué es que el mar que nos lo da no nos la devuelve á quitar!

Ta no es tiempo ni ocasión de salir en procesión ni jugar al esconder; lo que hace falta es tener cachaza y mala intención.

MANUEL DEL PALACIO.

## CUBA

### DESPACHO OFICIAL

El Coronel Fort—Otro combate con Maceo.—Persecución incansante.—En el ingenio Gato.—Treinta insurrectos muertos.—Partidas verdaderas.—Desaliento en el enemigo.—200 heridos.—En los límites de Matanzas.—Fuego en Catalina.—La columna Peris.—En Tinar del Río.—Bandidos que incendian.—En la provincia de la Habana.—Hechos banderilejos.—El General Arvelo.—El enemigo en Central Nueva Paz.—; Bien por las columnas!

Habana, 22.

Coronel Fort, que esperaba en combinación con Generales Linares, Aldecoa y Coronel Hernández, encontró la noche del día 19 en el paso del río Ojo de Agua, cerca de Catalina, la partida de Maceo que acababa de ser batida por Hernández, trabándose combate entre las vanguardias que duró una hora, haciendo seis muertos y gran número de heridos.

Adquirida confidencia de que el grueso del enemigo estaba en el demoledor ingenio El Gato, salió para dicho punto. Tres cuartos de legua antes empezaron á hostilizarse pequeños grupos, sin duda con el fin de hacerse variar de rumbo, lo que no consiguieron. Al llegar al ingenio Gato, encontró al enemigo, parqueando en posiciones ventajosas detrás de cercas de piedras y ruinas de maquinaria, formando según costumbre suya, semicírculo. Desplazada la columna, fué desalojado el enemigo de sus castillos, por certero fuego de artillería é infantería, que les obligó á replazar en las cercas y costado de la linea, que defendieron con tenacidad.

Asistió dos horas de fuego de ambas armas y fué tomada por la vanguardia, escuadra Pizarro y dos compañías de Vergara, dejando al enemigo en el campo diez muertos, que no pudo recoger, calentando llevando hasta la villa y las tantas. Número de heridos; según versión de campesinos, podrían ser diez llevados en cada caballo.

Retirados de la primera posición, trataron de resistir en las lomas inmediatas y fueron desalojados rápidamente, dividéndose en dos partes; persiguiéndole grupo mayor por Lomas Rejas, se libró de forma.

Por averiguaciones hechas en el terreno, resultó que las partidas fueron las de Maceo, Zayas, Portas, Cárdenas y Gallardo, reunidas en número

de cuatro mil á cinco mil insurrectos. Tuvimos herido el Capitán don Antonio Serrí y doce de tropa, de ellos seis graves.

Un paisan, que llevaron á Madruga como prisionero de la fuerza, dijo á su regreso que los insurrectos tan mal estupefiados y desalentados por efecto de la persecución que se les hace.

Elevan más de doscientos heridos, van siete de prisión y se expresaban de una manera muy levantada respecto á la bizarría de las tropas, y que habiendo sido fuogo desbarcar los insurrectos al principio disparos: "trefer", "trefer" y "correr", "correr". En pretensión de que el grueso del enemigo rebasara los 12.000 de Matanzas por no llegar á tiempo a Bija el General Prats; porque el General Echagüe no ocupó en su ala de acudir al combate de Catalina, la importante línea de Palos Baguet y La Pita, que le tenía ordenado, volviéndole á Güines en dirección fuego, dispuso retroceder Nueva Paz Bagaes; que columna Francés saliera Aguacate donde tenía tren para Matanzas y Unión Reyes, ocupando línea Nueva Verja, Lima Constancia y Ciénega.

Coronel Fort me avisó ayer tarde que fuerzas del enemigo retrocedieron hacia Occidente á San Nicolás viendo la dificultad de atravesar á Matanzas, habiendo pasado por Bija, antes de llegar Prats, fuerzas que supongo de Maceo.

Ayer se sintió fuego de fusilería y cañón cerca de Catalina; deben ser con columnas Hernández ó Medina, que operaban combinadas por Catalina, Sabana de Robles, Pipian.

Columna Peris en Matanzas encontró Peñón y Dolorita en Guamúchil, partida 1.200 hombres, causándoles 11 muertos, cuatro prisioneros, caballos, armas y monturas; entre los muertos se cree está titulado Comandante Morejón; las tropas tres heridos graves.

Columna Celibios lidió ayer noche en Buenavista y Cárdenas, partida Maestre Rojas de 450, cogiéndole ocho caballos, dispersándola.

Peris y Cebolla tiene 500 hombres.

Había las partidas gruesas de Pinar del Río, que dieron grupos de bandoleros que se dedicaron á incendiar puntos sin destacamiento, como pasó en Rebol.

En provincia Habana, habían la atención calmas y amargas parte vía Matanzas descendiendo por paso libre hacia la Ciénega á Gómez Maceo, amenazando á incendiar á Jaruco; é intimidando á rendición á los voluntarios de San Antonio de Río Blanco, Catalina y quemar las casas.

Para evitar hechos tan randalícos, coloco en Jaruco, como centro, al batallón de Guadalajara, llegando de Habana alrededores de Matanzas, pequeñas columnas, que operan por si á pasar de la vigilancia de los pases y activa persecución de las columnas, Maceo y Gómez entraran provincia de Matanzas.

He enviado al General Arbelaez á Colón con columna Galvis, que usada al batallón de Baillén, enviado desde Cádiz en dirección fuego, dispuso retroceder Nueva Paz Bagaes; que columna Francés saliera Aguacate donde tenía tren para Matanzas y Unión Reyes, ocupando línea Nueva Verja, Lima Constancia y Ciénega.

General del primer cuerpo me dice que según noticias de la Lancha de Baracoa, destacamento Beca Tanamo y el Esterón, desde las cinco de la mañana hasta las ocho, se oía fuego de cañón y fusilería hacia segundo punto.

Por referencias de oficiales de estos destacamentos había sido atacado Sagua, herido cabecilla Cartagena y muertos veinte de una partida de mil hombres, en su mayoría desarmados, que se retiró por las Barrederas.

En este momento recibo noticias del general Echagüe y columna Francés, que el enemigo penetró el 21 en Central Nueva Paz, ocupando á tiempo aquéllas los pasos prevenidos en la entrada de la Ciénega.

Estoy muy satisfecho de la actividad celo y bravura de todas las columnas, que cumplen muy bien las órdenes que combina el Estado Mayor general.—Weyler.

[De *El Liberal de Madrid*.]

## LA BELIGERANCIA

En este anuncio de carpintería frente al Cuartel de Policía, se encuentra un anuncio sorteado de muebles de toda clase.

Laminas, láminas veladoras, canas para matrimonio de todas las clases, que pueden darse, y á la deriva escuela; como CEDRO AMARGO.

Ventanas y ventanas; todo de útil aplicación.

También se hace lo que se pide, garantizando el buen gusto, solidez y duradera.

### LIBRERIA AGUILAR

Se vende una colección completa, cómoda para una regular familia, tiene un assortimiento de lectura de calidad en buen estado. Están situadas como á 200 varas de la calle de General por el lado del Liceo. Alta precio y condiciones, en esta imprenta infantil.

## ZAPATERIA ESPAÑOLA

Propiedad del

En este establecimiento se exhiben ópticos al público en general, se realizan todos ópticos de calidad existentes en dicha Zapatería.

MARTIN ESCORRIOLA

# TIENDA GORGONI

de

## HERREIRO HERMANOS

Han recibido un gran surtido de artículos de fantasía para señoras  
Perfumería de todas clases.

### Para Hombres

Un completo surtido de ropa hecha.

Corbatas de lo más bueno y elegante.

Pañuelos, &, &

Nueva remesa de los

Famosos Carretillos

que no tienen rival en el Mercado.

## COTILLEO ESPAÑOLA

DE LUIS ARCE

ofrece á su numerosa clientela y al público en general, la mejor calidad de vinos, á precios muy baratos.

— Contina bien surtida

## CÉDULAS HIPOTECARIAS

Se ha extraviado una serie numerada de 1 á 40 de CÉDULAS HIPOTECARIAS de \$ 100 cada una sobre la finca inscrita en el Registro de la Propiedad con el N° 19.909, en el tomo 307, folio 78, partido de Alajuela.

Dichas Cédulas están firmadas en blanco por Enrique y Ricardo Roig.

Se dará una gratificación á la persona que las presente ó dé razón de ella en la oficina de este Diario.

## Gran baratillo

Solamente por 15 días se venderán las existencias de la tienda del que suscribe.

Aprovechen la ocasión

LUIS ARCE

También se venderán á precios muy baratos la estantería, mostradores y urnas.

## La Pulperia del Norte

DE

RICARDO PRADA

Gran surtido de licores y artículos de pulperia de todas clases y precios que pueda desear el comprador

**TODO BUENO Y BARATO**

ESQUINA SUDESTE, EN LA CALLE CENTRAL Y

(Avenida 4a-)

# HACIENDA PINS

PRECIOS CORRIENTES DE ESTA CASA

VINO Tinto	\$ 0.50	VINO Jerez	\$ 1.00
„ Priorato	„ 0.55	„ „ seco	„ 1.25
„ Valdepeñas	„ 0.60	„ „ amontillado	„ 1.50
„ Oporto	„ 0.65	„ Málaga oscuro	„ 1.25
„ „ superior	„ 0.90	„ „ dulce	„ 1.50
„ Angélica	„ 0.90	„ Madera	„ 1.00
„ Moscatel	„ 0.90	„ Manzanilla	„ 2.00
Vinagre superior	„ 0.50	Aceite de olivas	„ 1.00
Cerveza Wm. J. Lemp St. Louis. E. U. á 40 Cts. botella.			

## HOTEL Internacional

Avenida 6 O  
Cuartos cómodos y elegantes.

Mesa exquisita y servicio esmerado.

Precios modicos.

Teléfono n° 81.

PROPIETARIO

G. GIULIANI

## ADVERTENCIA

Todo el que reciba el primer ejemplar de LA CORRESPONDENCIA y no lo devuelva al Taller de Encuadernación del señor Padron, frente a la Plaza de Armas o a nuestra casilla del correo n° 421, sera contado como suscriptor.

## MUEBLES!

Siempre se pagan los mejores precios por muebles usados en casa de

B. Cherry

## FÁBRICA

La Fábrica de jabones de Gil, la más antigua y acreditada;

se vende

en buenas condiciones.

Leocadia M. de Gil.

## Semillas frescas

### Hortaliza

Y

Tabaco francés

EN

"La Giralda" de Tomás SOLEY.

### Acera y Granja!

Vendo un solar esquinero situado en la Avenida Central, frente á la bella finca de don Mariano Montealegre,

ELOY TRUQUE

## Las Famosas

# RATONERAS

pedidas por la Municipalidad, han llegado otra vez a

## "LA MASCOTA"

EN DONDE SE VENDEN BARATÍSIMAS.

## LA LIRA IMPRENTA

Se hace toda clase de trabajos.  
Avenida 4 O. N° 336

## Permanente

Para facilidad de nuestros fav. rededores, todo lo concerniente á LA CORRESPONDENCIA, como suscripciones, avisos, inserciones; etc., será atendida en el Taller de Encuadernación del señor don Antonio Padron frente al Cuartel de Artillería.

## RAFAEL N. MEZA DENTISTA

Ofrece sus servicios en su casa de habitación, calle de la Estación, número 157.

Teléfono N° 196

## LA BORRASCA

En este establecimiento se hallan de venta las siguientes mercaderías:

Garbanzos frescos de sauge

Vino de Rioja superior

Salchichón de Vich

Vino Jerez en cajas

Conservas de pescados

Frutas conservadas

Alpargatas de varias clases, para los biciclistas.

M. Martinez.

## PINTOR

### DE ORNAMENTACIÓN

El que suscribe ofrece al público sus servicios en lo siguiente:

Pintura de ornamentación de toda clase,

Composición de muebles usados dejándolos como nuevos,

Barnizada y charol de toda clase de objetos de madera.

Rótulos con toda clase de pintura, Precios convencionales pero equitativos.

Exactitud y esmero en el trabajo

JESÚS MARÍA CHAVES G.

DIRECCIÓN

Hotel Hispano-Americano, frente a mercado.